

## ACTIVIDADES ACADEMICAS

### ACTAS DE SESIONES

#### *Acta de la sesión ordinaria del 24 de agosto de 1966*

La sesión dio principio a las 20 horas en punto, presidida por el Dr. Luis Castelazo Ayala, Presidente de la Academia y por el Dr. Raúl Cicero, Vicepresidente de la Sociedad Mexicana de Neumología y Cirugía de Tórax. Se leyó el acta de la sesión anterior que fue aprobada sin modificaciones.

A continuación, el Dr. Carlos Pacheco, leyó una nota del Dr. Rafael Moreno Valle, Secretario de Salubridad y Asistencia, en la que solicita la opinión de la Academia sobre la acción de los medicamentos psicotrópicos. El Dr. Castelazo Ayala propone a los Dres. Mario Fuentes, Efraín Pardo y Agustín Caso para integrar una comisión encargada de la elaboración del dictamen correspondiente.

Inmediatamente después se presentó el trabajo titulado "Complicaciones respiratorias del absceso hepático", cuya introducción y conclusiones estuvieron a cargo del Dr. Horacio Rubio Palacios. El Dr. Frumencio Medina se ocupó del cuadro clínico y radiológico, el Dr. Ruy Pérez Tamayo de la anatomía patológica y el Dr. Raúl Cicero del tratamiento médico y quirúrgico.

El Dr. Alejandro Célis después de felicitar a los ponentes comentó que en 1953 hizo una revisión de las autopsias del Hospital General y encontró que la mortalidad por absceso hepático ascendía al 12%, cifra más alta de la presentada en esta ocasión por el Dr. Pérez Tamayo lo que refleja una mejoría, probablemente debida a los nuevos y mejores métodos terapéuticos. Después agrega que el absceso localizado en la convexidad del hígado produce la clausura del espacio subfrénico, por lo cual el pneumoperitoneo, al demostrar la sinequia entre hígado y diafragma, es de gran utilidad en el diagnóstico.

El Dr. Raúl López Engelkin preguntó a los ponentes qué asociación microbiana encontraron en los abscesos abiertos a pleura y si hubo algún caso de apertura a retroperitoneo.

El Dr. Francisco Biagi se interesó por conocer las complicaciones con el tratamiento por la emetina y si se hizo electrocardiograma previamente. Además preguntó cuáles son las indicaciones para el uso de antibióticos.

El Dr. Maximiliano Salas preguntó a su vez si había habido lesiones intestinales importantes asociadas al absceso hepático, pues en cuarenta casos en niños, solamente en dos no encontró dicha asociación.

El Dr. Frumencio Medina manifestó estar de acuerdo con el Dr. Célis en la importancia diagnóstica del pneumoperitoneo y opinó que la asociación polimicrobiana es frecuente, por lo cual es aconsejable el uso de antibióticos de amplio espectro. El Dr. Pérez Tamayo aclaró que según un estudio de los Dres. Bojalil y Biagi, sólo hay asociación microbiana cuando el absceso se perfora. En el adulto, un enfermo de cada cinco no muestra amibiasis intestinal.

El Dr. Cicero señala que la mayor parte de los gérmenes que complican el absceso hepático procede de los bronquios. En su experiencia la emetina no da complicaciones desde el punto de vista clínico.

El Dr. Castelazo Ayala agradeció la colaboración de la Sociedad Mexicana de Neumología y Cirugía de Tórax con la presentación de este Symposium.

Al tratar asuntos generales, según los puntos anunciados en la orden del día y citatorio, el Dr. Castelazo Ayala expuso con detenimiento a la asamblea un aspecto panorámico de los principales problemas que en materia de finanzas ha enfrentado siempre la Academia. Se refirió a la integración y funcionamiento de la Comisión de Finanzas en conjunto con la mesa directiva y a algunas promociones que están en proceso de planeación o de realización, y que tienden a resolver con sistemas definitivos las grandes y hasta ahora persistentes deficiencias económicas de la Academia. Explicó como ejemplos la formación de un patronato con personas de actuación relevante en el campo de las finanzas y la creación de un "patrimonio intocable" con carácter irremisiblemente creciente, que en un futuro no lejano podría satisfacer las necesidades ordinarias de la corporación utilizando sólo los productos de dicho patrimonio. Explicó a continuación las gestiones realizadas ante el Dr. Ignacio Morones Prieto en su calidad de Director General del Instituto Mexicano del Seguro Social para reacondicionar los locales que éste ha facilitado a la Academia, de acuerdo con un programa de necesidades. Estas gestiones culminaron con la planificación física de los locales necesarios y el acuerdo expreso del propio Dr. Morones para que el Instituto Mexicano del Seguro Social cubriera los gastos de las modificaciones y éstas quedaran realizadas para fines del presente año. Se refirió después el Dr. Castelazo Ayala a las razones por las que la mesa directiva había acordado llevar a cabo una de las iniciativas de la Comisión de Biblioteca, consistente en colocar en los márgenes del pasillo de ingreso al salón de actos de la Academia y en algunos lugares del propio salón de actos esculturas de bronce representando las

figuras de los más destacados académicos fallecidos varias décadas atrás. Señaló el acuerdo de que se realizarán por lo pronto 10 de esas esculturas correspondientes a próceres seleccionados con la asesoría de la Sección de Historia de la Medicina, la Comisión de Biblioteca y la Sociedad Mexicana de Historia de la Medicina: Dres. Miguel F. Jiménez, Rafael Lucio, Lauro M. Jiménez, Ignacio Alvarado, Gabino Barreda, Eduardo Liceaga, Rafael Lavista, Manuel Toussaint, Leopoldo Río de la Loza y Manuel S. Soriano para que queden colocadas en el presente ejercicio. Su costo asciende a \$50,000.00 y para cubrirlo la Mesa Directiva y la Comisión de Finanzas propuso a la Asamblea el que se aprobara una cuota extraordinaria de \$240.00 para todos los académicos numerarios y correspondientes nacionales. Explicó que esta cuota tiene un triple significado: *a)* el simbolismo espiritual de alto nivel que representa el que los propios académicos costeen los gastos de homenaje a los hermanos distinguidos que los antecedieron, *b)* el valor económico de la aportación en sí mismo, pues la suma total es respetable y la Academia carece de fondos para ello; *c)* lo más importante, por último, es el valor que adquieren las promociones y solicitudes ante empresas y personajes cuando se les demuestra que en el progreso al que se aspira también participan con sacrificios propios los mismos académicos. Puesta la proposición a la consideración de los asistentes, tomaron la palabra los doctores Valdés la Vallina y Noriega Limón para invitar a todos a aprobarla, y, sometida a votación, fue aprobada por unanimidad. La sesión terminó a las 22 horas con cuatro minutos, asistiendo a ella los académicos: Aguirre Beltrán, Alvarez Fuertes, Arroyo Güijosa, Barroso, Baz Iglesias, Beltrán Brown, Biagi, de Buen, Carral, Castelazo Ayala, Célis, Cicero, Escobar Izquierdo, Espinosa de los Reyes, Fastlicht, García Castañeda, García Reyes, González Ochoa, Guevara González, Gutiérrez Murillo, Guzmán West, Hernández Peón, Jinich, Latapí, Lavalle, López Engelking, Maqueo Topete, Martínez Reding, Muñoz Turnbull, Noriega Limón, Núñez Andrade, Ortiz Ramírez, Pacheco, Palacios Bermúdez, Pesqueira, Pitol, Quiroz, Rojas, Rubio Palacios, Ruiloba, Salas Martínez, Soberón Javier, Somolinos, Soto Allande, de la Torre, Valdés Ornelas, Valdés la Vallina, Velasco Suárez, Villa y Zamarripa.

*Acta de la sesión ordinaria del 31 de agosto de 1966*

Bajo la presidencia del Dr. Luis Castelazo Ayala, Presidente de la Academia, dio principio esta sesión a las 20 horas en punto, con la lectura del acta anterior, la cual fue aprobada sin modificaciones.

No habiendo correspondencia de qué informar a la asamblea se pasó de inmediato a la lectura de trabajos. La introducción del primero, titulado "Disfunción hipofiso-suprarrenal en la corticoterapia" estuvo a cargo del Dr. Javier Robles Gil. El Dr. Francisco Gómez Mont por razones de salud no pudo asistir,

por lo cual el Dr. Eduardo Ortega leyó su parte titulada "Fisiología normal y bloqueo del eje hipofiso-suprarrenal con la corticoterapia". El Dr. José A. García Reyes se encargó del tema "Estados patológicos y fisiológicos que complican el bloqueo hipofiso-suprarrenal producidos por los esteroides". El Dr. Eduardo Ortega habló de los "Experimentos en animales y humanos", el Dr. Robles Gil de "Nuevas investigaciones sobre el estado funcional de la hipófisis y suprarrenales en la corticoterapia prolongada" y el Dr. Rafael Palacios Bermúdez de la "Terapéutica de las disfunciones hipofiso-suprarrenales.

El Dr. Castelazo Ayala agradeció a los ponentes la presentación del symposium.

El segundo trabajo titulado "Biopsia renal percutánea" estuvo dividido en tres partes. El Dr. Gustavo Argil trató de su importancia clínica, el Dr. Herman Villarreal de los resultados de la biopsia en los adultos y el Dr. Gustavo Gordillo de los resultados de la biopsia en los niños.

Tomaron la palabra para hacer algunos comentarios el Dr. Valdés la Vallina quien agregó varios datos que facilitan la toma de la biopsia percutánea y el Dr. Schulz quien externó la opinión de que el cáncer renal no es contraindicación para la biopsia y que ésta también es de utilidad en la toxemia gravídica. Además señaló la importancia del microscopio electrónico en el estudio de las biopsias renales.

El Dr. Argil agradeció los comentarios anteriores y el Dr. Villarreal señaló que para la toma de biopsia en casos de tumores renales acostumbra hacer lumbotomía. Refiriéndose a la toxemia gravídica hizo énfasis en que la biopsia es de suma importancia para establecer si se trata de una nefropatía reversible o irreversible y en consecuencia establecer el tratamiento adecuado. Sin quitarle importancia al microscopio electrónico, piensa que su aplicación al estudio de las biopsias renales queda fuera de la investigación clínica diaria.

El Dr. Gordillo por su parte opinó que lo más difícil de la biopsia renal es su interpretación histopatológica, pues el patólogo acostumbrado a ver las lesiones avanzadas que se presentan en la autopsia, en algunos casos aún no dispone de experiencia suficiente para diagnosticar las alteraciones iniciales.

Se levantó la sesión a las 22 horas en punto, habiendo concurrido a ella los académicos: Aguilar Pico, Aguirre Beltrán, Argil, Benavides Patricio, Bisteni, de Buen, Carral, Caso, Castelazo Ayala, Castro, Cueva, Dorbecker, Flores Izquierdo, Frenk, Fuentes, Galland Naredo, García Reyes, González Ochoa, Gordillo, Jinich, Lavalle, Millán Jorge, Muñoz Turnbull, Núñez Andre, Ortiz Ramírez, Pacheco, Palacio Bermúdez, Palomino Dena, Prado Vértiz, Quijano Narezo, Rébora, Robles Gil, Roldán, Schnaas, Schulz Contreras, Silva, Sosa Martínez, Valdés la Vallina, Varela, Vázquez, Velasco Suárez, Villarreal, Villasana y Zalce.